

竹取物語新聞

第201号 2023年3月1日
発行：NPO 法人森林ボランティア
竹取物語の会

西部竹林整備（2月5日）

10時竹取基地に会員15名集合、3カ所に分かれ作業を行った。節分も過ぎ今日は少し寒さも和らぎ活動日和です。小出代表は体調不良の為休みです。本日の担当者、牛水理事による作業説明があり体力に合わせて3グループに分かれ作業に掛かる。

①西部竹林整備には10名。竹の間伐を行う。急斜面の上方向より伐採。足場が悪いので会員同士で合図を行う。注意しながら1本づつ、チップパー処理用と玉切り用にカットして下のチップパー処理場まで下ろし、後日処理を行う予定。伐採は78本でし

た。

②ひらかたエコフォーラム出展準備に3名。クラフト用材料、作品、工具、備品等の確認。クラフト小屋もちょっと片付けました。

③作業用通路の路肩整備に2名。間伐材を利用して作った杭（焼き杭）を路肩に打ち込み側面にヒノキ製材の残材を利用し補強。後は地ならし等、完成はまだ先です。

13時半、無事活動終了皆さんお疲れさまでした。

（文 浅尾 真一）



【スナップ報告】 2月1日 基地竹林整備



石焼き芋はなんで甘いのか？

サツマイモはビタミンや繊維の多い健康食品です。カリウムも多いため高血圧にも良いそうです。ところで石焼き芋はなんで甘いのでしょうか？

サツマイモの中にはアミラーゼがあり、この酵素は55～65℃に温めると働きだして、でんぷんを麦芽糖に変えます。石焼き芋はゆっくり焼くために、この温度帯を通過する時間が長く、アミラーゼが長く働き、麦芽糖が多くつくられるためです。

天ぷらは急速に中心部まで加熱するために、甘くなる時間が短いです。電子レンジも急速に加熱されますので、1分チン1分休むで、ゆっくり焼くといいです。蒸し芋は、蒸気があがってきたら弱火にしてゆっくり蒸すと、甘くなります。

先日、基地にある釜に黒い石ころを入れ、その上にサツマイモを並べて、遠火で一時間以上かけてゆっくり焼き芋を作りました。皆さんは甘い甘いと言ってくれました。

前回は昼食に間に合うようにSサイズの芋でしたが、大きな芋を2時間ぐらいかけて更にゆっくり焼くと、もっと甘い焼き芋が出来るでしょう。（文 上村 八尋）

ひらかたエコフォーラム (2月11日)

前日とはうってかわって穏やかな日となりひらかたエコフォーラムは開催されました。

5人が2台に便乗して9時頃それぞれ会場のサブリ村野に到着。事前に下見していた101室に資材を運び準備。突き当りの部屋でしたので廊下に当会のぼりや小机上に上村さん作製の大きな風車で作ったものを展示。大きなバランスとんぼも展示しアピール。

スタンプラリーも開催されていたので、次々と来場。当会の問題を「活動場所どこでしょう？で3択問題」判らない人には回答が示してある活動パネルに誘導。正解者には浅尾さん作製の「梯子下り」(からくりおもちゃ・間伐材の竹で作製)に挑戦後スタンプを押すようにしました(主に松山さん担当)。全員試してくれました。次に浅尾さん作製の斜面を自走する馬(からくりおもちゃ・間伐材のヒノキで作製)を2頭で競争させ勝者には矢吹さん作製のどんぐりのペンダントをプレゼント(主に岩本

担当)。多くの方が参加。伏見市長も参加して頂きました。敗者は枝のエンピツや枝の顔ブローチをプレゼント。枝の顔に動眼を入れたい人にはクラフトに誘導。

クラフト作りのテーブルには途切れることなく子供・親子・おば様たちが木っ端やどんぐり等で作るクラフトづくりに夢中になっていました。堀田さん一人で次々注文する子供やいろいろ話掛けてくるおばさんたちを対応してくれていました。牛水さん上村さんは廊下で引き込みや活動パネルの説明、上村さん作製のロープを走る人形で競争させていました。

あっという間に12時。矢吹さんのペンダントも全てなくなりました。まだまだクラフトを作っている人がいたので12時半頃片付け開始。当ブースへの来場者73名(市長等関係者除く)主催者に挨拶して終了。皆さんお疲れ様、そしてありがとうございました。(文 岩本 次男)



【スナップ報告】 2月15日 えびこ道竹林整備



フリーデー (2月12日)

参加者：18名

天候は朝から晴れで、気温も9℃(9:30)で、久しぶりに暖かい一日です。嬉しい事に青木さん・赤間さん家族・林さんが、久しぶりに参加されました。

今日はフリーデーですから、各々自分の好きな事が出来るのですが、急遽、竹炭を作る事になり、小出代表からその材料作りを依頼されました。竹炭材料作りは体力が必要で、それに危険が伴いますので、前日は人が集まるのかと心配しましたが、青木さん・赤間さん親子・長谷川さん・山脇さん等大勢の人の協力で、小出代表から依頼された目標を上回る40束を作る事が出来ました。浅

尾さんには丸鋸の安全な使い方を伝授され、お陰で事故もなく無事に、目標が達成できました。

緑化フェスティバル用の竹器作りは岩崎さん。色々な催事の景品用カエル作りは松山さん。

畑(玉葱・えんどう豆)への施肥・栗林の整備は女性グループ。竹箸作りは矢吹さん。製材グループはいつもの場所で活動でした。

最後に次回えびこ道沿い竹林整備について打ち合わせをしました。

青木さん！次回も力貸して下さい。林さん！元気で安心しました。参加された皆さん、お疲れ様でした。
(文 牛水 紀雄)



【スナップ報告】

2月22日 基地竹林整備



2月26日 財産区竹林整備



NPO 法人 竹取物語の会 R.5 年 3 月 活動予定表

		活動予定	特別な活動など	担当・段取りなど
.01	(水)	活動日	山桜植生地整備	
.02	(木)			
.03	(金)			
.04	(土)			
.05	(日)	活動日	山桜植生地整備	
.06	(月)			
.07	(火)			
.08	(水)	活動日	財産区竹林整備 9:30 朝市駐車場集合	
.09	(木)			
.10	(金)			
.11	(土)			
.12	(日)	活動日	竹林整備(チップパー活用予定) 基地周辺下草刈り	
.13	(月)			
.14	(火)			
.15	(水)	活動日	雑木林整備	
.16	(木)			
.17	(金)			
.18	(土)		「農業振興課主催里山ウオーキング」 クラフト指導 (12:00~15:00) (雨天 3 月 21 日祝(火)順延)	指導員募集
.19	(日)	活動日	フリーデー 理事会	
.20	(月)			
.21	(火)			
.22	(水)		臨時休み [野活] 振替休日により	
.23	(木)			
.24	(金)			
.25	(土)			
.26	(日)	活動日	茶畑草刈り&草取り	
.27	(月)			
.28	(火)			
.29	(水)	活動日	竹林整備(チップパー活用予定)	
.30	(木)			
.31	(金)			